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Максим ЧИЖИКОВ

■■ Миллиарды■российских■
рублей■помогают■развивать-
ся■белорусской■экономике.

ЛОНДОН, гуДбай
Дубай, Стамбул, Лондон  - 

это не города мечты олигар-
хов, а предыдущие места, где 
проводили Белорусский инве-
стиционный форум. Но время 
и обстановка вокруг диктуют 
другую географию. Так что 
место для этого масштабного 
делового мероприятия, объе-
динившего около трехсот че-
ловек - представителей вла-
сти и бизнеса, выбрали на этот 
раз логично. Им стала Москва. 
Что удивительно, впервые. То-
варооборот наших стран по 
итогам 2022-го вырос на че-
тырнадцать процентов  - до 
трех триллионов руб лей, это 
рекорд. И судя по динамике за 
девять месяцев этого года, мы 
его превзойдем. Это оценка 
главы Мин■экономразвития 
РФ Максима■Решетникова.

Больше двух тысяч инвест-
договоров реализуют сейчас 
в Беларуси. Половина - с уча-
стием россиян,  - приводит 
цифры Посол■Беларуси■в■Рос-
сии■Дмитрий■Крутой.

По итогам прошлого года 
российские инвестиции в Си-
неокую достигли 270 миллиар-
дов рублей. При этом только 
за первое полугодие 2023-го 
вложили еще почти двести 
миллиардов. Результаты - кон-
кретные проекты в машино-
строении, обрабатывающей 
промышленности, транспорте 
и торговле.

Для сябров инвестиции - как 
свежая кровь. Сейчас 48 про-
центов экономики страны - 
под прямыми западными 
санкциями.

- Поэтому для нас крити-
чески важно долю вложений 
к  ВВП не снижать, а держать 
на уровне 20 - 25 процентов, - 
признался Дмитрий Крутой.

Сейчас, как известно, ин-
вестировать можно, даже не 
вставая с любимого многими 
дивана. Главное - знать куда, 
тогда и карты в руки. У сябров 
на этот случай есть своя ин-
весткарта страны, где собраны 
тысячи предложений. Только 
большинство потенциальных 
партнеров из России, о ней, 
увы, не знают, сетует белорус-
ский посол.

СМЕНа КЛИМаТа
И.о.■министра■экономики■

Беларуси■ Юрий■ Чеботарь■
подтвердил, что инвесткли-
мат страны готов меняться 
под запросы россиян. Новый 
закон внесли в парламент 
и рассмотрят до конца года. 
Инвестор получит больше ба-
зовых льгот, освобождение от 
налога на прибыль на срок до 
пяти лет, компенсацию затрат 

на строительство инфраструк-
туры. В регионах можно будет 
реализовать проект с готовым 
пакетом льгот без заключения 
договора по решению органа 
местной власти. Еще один ме-
ханизм - это так называемые 
обратные трансферты. Суть 
его в том, что будут поэтапно 
компенсировать затраты на 
строительство предприятия 
в зависимости от региона: от 
десяти процентов в индустри-
альных центрах до 35 процен-
тов в отдаленных регионах Бе-
ларуси.

Ниш хватает. Во-первых, 
это традиционные отрасли, 
которые попали под санкции 
и сегодня критически зависят 
от быстрого и ускоренного им-
портозамещения.

- Начали сотрудничество по 
поставкам компонентов, по-
степенно подключаем инве-
стиционный канал и начинаем 
эту продукцию производить на 
совместных сборочных пло-
щадках, - рассказал Дмитрий 
Крутой.

Авиастроение и беспилотни-
ки - направление развивается 
в определенных российских 
регионах, которые выбрало 
правительство.

- Хотелось бы, чтобы в этом 
участвовали и белорусские 
предприятия.

ИДЕИ  
вМЕСТО ИКЕИ
Еще один канал сотрудни-

чества, по его словам, - кон-
такты с российскими госкор-
порациями:

- Сегодня я отмечу нашу ра-
боту с Росатомом. Ясно, что 
они реализовывали в Беларуси 
крупнейший наш инвестици-
онный проект строительства 
АЭС в Островце, но парал-
лельно шел трек других про-
ектов, гражданских. Такие же 
программы мы хотим сделать 
с «Северсталью», «Газпромом», 
«Ростехом», «НОВАТЭКом».

Но есть и новые сферы. На-
пример, белорусские мага-
зины, которые могут стать 
заменой ИКЕА. Первый уже 
открылся в Москве.

- Если белорусы ее заменят 
хотя бы в какой-то части, это 
будет классная история инве-
стиционного успеха, - считает 
Посол Беларуси в России.

Что касается новых ниш, то 
это и такие сферы, как микро- 
и радиоэлектроника. Самый 
быстрорастущий сектор в на-
шем товарообороте - IT-услуги: 
и по темпам, и по деньгам. 
Сейчас он составляет семьсот 
миллионов долларов в год. 
Рост в 3 - 3,5 раза за пару лет.

Большую роль здесь играет 
малый и средний бизнес. Поэ-
тому со следующего года фор-
мат форума поменяется - его 
будут проводить в российских 
регионах, ближе к потенци-
альным инвесторам.

На форуме состоялась и вы-
ставка двадцати белорусских 
стартапов в области сель-
ского хозяйства, медицины,  
финансов. В основном они 
представлены в качестве 
стендов. Но привезли в Мо-
скву, например, мини-трактор, 
который измельчает бурьян. 
Представлена и любопытная 
медицинская разработка: 
устройство само корректиру-
ет объем подачи кислорода 
пациенту, в зависимости от 
диагноза.

За красивыми словами  - 
и конкретные соглашения. На 
форуме заключили контракты 
на реконструкцию аэропорта 
в Минске и реновацию аре-
ны для хоккейной команды 
в  Бресте.

■■ Маркетплейсы■могут■стать■драйвера-
ми■экономики.

сейчас нашу жизнь сложно представить без 
маркетплейсов: заказывай через них что хо-
чешь.

- они выполняют сегодня и очень большую 
интеграционную функцию. с одной стороны, 
формируют единые рынки, а с другой - подтя-
гивают малый и средний бизнес в кооперацию. 

Вовлекают в производство, открывают новые 
рынки, - заявил глава минэкономики россии.

Через них, например, можно продвигать бе-
лорусские товары за урал, в сибирь, на Даль-
ний Восток, упростить их логистику. заинте-
ресованы российские маркетплейсы и в своем 
присутствии в беларуси. Wildberries приобрел 
участок в 27 гектаров в индустриальном парке 
«Великий камень» под минском. маркетплейс 
создаст там логистический центр.

«Дикие ягоДЫ» Для «Великого камня» ПРОЕКТ

Елизавета ЕЛИСЕЕВА

■■ В■фокусе -■разви-
тие■ реального■ сек-
тора.

с 22 ноября по 1 де-
кабря в уфе проходит 
международная неделя 
бизнеса. Первый■ за-
меститель■ министра■
экономики■ Беларуси■
Юрий■Чеботарь■рассказал, как рес-
публика сотрудничает с российскими 
регионами. 

- В Уфе тепло встречают сябров. 
Союзные проекты наконец 
в  авангарде экономического 
развития?

- мы повестку немного пере-
строили, перегрузили на предмет-
ную работу, связанную с развити-
ем реального сектора. Это очень 
важно сегодня  - промышленная 
 кооперация, развитие совмест-
ных производств и инвестирова-
ние друг в друга. радует, что есть 

серьезные вложения и прибыль. Это 
значит, что организации уверены в 
своем будущем. производства будут 

прирастать и в беларуси, и в россии.
- В столице Башкирии прошел Фо-

рум регионов. Есть конкретные итоги 
переговоров между предпринима-
телями?

- заключили много важных согла-
шений и контрактов, которые сейчас 
успешно реализуют. Вместе собира-
ем троллейбусы, технику «амкодор» 
и маз.

- С какими другими российскими 
регионами Беларусь выстраивает 
сотрудничество? 

- с каждым свои отношения и у каж-
дого  - своя особенность. их надо 

 учитывать, поэтому плотность графи-
ка работы правительства с регионами 
очень большая. со всеми контактируем 
так или иначе.

- Насколько личное общение по-
могает? 

- когда предприниматели приезжа-
ют и своими глазами видят фактиче-
ские и технологические возможности 
развития, это придает мощный стимул 
кооперации.

- 28 союзных программ процентов 
на восемьдесят-девяносто уже вы-
полнены. Есть понимание, что будет 
дальше?

- сейчас подводим итоги реали-
зации программ и уже приступили  
к разработке концепций на 2024 - 2027  
годы.

ЕСТЬ СЕРЬЕЗНЫЕ вЛОЖЕНИЯ И ПРИбЫЛЬ
Юрий ЧЕБОТАРЬ: БИЗНЕС
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ИНвЕСТКаРТа - На СТОЛ
Сотрудничество 
Беларуси с Росатомом 
не ограничивается 
строительством АЭС 
в Островце. Есть еще 
много других проектов.

Товары из Синеокой -  
достойная замена 
шведским.


